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Третий в космосе
11 августа 1962 года 
в космос полетел тре-
тий советский космо-
навт Андриян Николаев.

Первенство русских в кос-
мическом пространстве опре-

делилось уже с историческим запуском первого 
спутника. «Пусть нас лапотной Россией обзывает 
Вашингтон – мы сегодня запустили «лапоть» 
свыше пяти тонн!», пели с экранов советские 
юмористы-куплетисты Миров и Новицкий.

А «лапотной России» меж тем аплодировал 
весь мир. Следующей за спутником сенсацией 
стал первый человек в космосе, Юрий Гагарин. 
Первый суточный полет – опять наш, уроже-
нец Алтая Герман Титов! И вот – новый рекорд: 
полет космического корабля «Восток-3», пило-
тируемого летчиком-космонавтом Андрияном 
Николаевым, стал третьим в истории советской 
космонавтики и установил новую планку про-
должительности полета – 94 часа 22 минуты.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Больше кислорода

Алтайские предприятия в три раза увеличат производ-
ство медицинского кислорода. Это позволит обеспечить 
половину суточной потребности региона в этой продук-
ции.

Как рассказал министр промышленности и энергетики 
региона Вячеслав Химочка, медицинским учреждениям 
региона в сутки требуется 52 тонны кислорода. Местное пред-
приятие «Алтайстройдеталь» производит 5 тонн, «Алтай-
ский Химпром» – 1–3 тонны. Остальное приходится завозить, 
в том числе и из Казахстана.

К концу сентября в «Алтайстройдетали» запустят еще две 
установки по производству кислорода. В Барнауле предприя-
тие будет производить 10 тонн в сутки, в Славгороде – 5 тонн. 
Также есть возможность для производства еще 5 тонн этой 
продукции в краевом центре.

Таким образом, в регионе намечено до конца 2021 года 
выйти на уровень 20 тонн в сутки. А уже в первом квартале 
2022-го довести до 25 тонн. То есть обеспечить половину 
необходимого объема собственными мощностями.

Прямиком на Китай
В РЖД рассматривают возможность строительства на 

Алтае нового пограничного перехода с Китаем. Разрабо-
тано три маршрута железной дороги, в том числе через 
Бийск.

Как рассказал замгендиректора холдинга РЖД Алексей 
Шило, по оценкам специалистов, примерная грузовая база 
по этому направлению может составить 30 млн тонн.

Проработано три маршрута до Китая. Первый вариант про-
тяженностью 1006 км пройдет от Бийска до станции Авейтань 
в Китае. Второй маршрут (1081 км) – Таштагол – Авейтань. 
Третий (1276 км) – Абаза – Авейтань, пишет ТАСС.

Татьяна ПЕРВОВА

Крупнейший в Сибири
Между администрацией Барнаула и ООО «Атлант» за-

ключено концессионное соглашение по созданию центра 
смешанных единоборств.

Новый физкультурно-оздоровительный комплекс станет 
крупнейшим центром смешанных единоборств в Сибирском 
федеральном округе и одним из крупнейших центров ММА 
в России. Общая площадь объекта составит более 1000 кв. метров, 
включая три функциональные спортивные зоны, необходимые 
вспомогательные помещения. Ввод центра в эксплуатацию 
планируется в начале 2022 года.

Никита ИВАНОВ
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Путевки на санаторно-курортное лечение 

получат педагоги образовательных учреждений 
с непрерывным стажем работы не менее 10 лет, 
а также победители конкурсов «Учитель года» 
и «Воспитатель года».
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 9-14 м/с, порывы до 
15-20 м/с. На большей части терри-
тории края дожди, местами сильные 

дожди, ливни, грозы, град.

+9о +14о

ночь

+17о +22о
день

+21о +26о +22о +24о

+20о +25о

день +10о +15о

ночь

Ветер северный, 3-8 м/с, ночью 
порывы до 13м/с. Ночью в от-
дельных районах, днем на боль-
шей части территории  дожди, 
местами грозы, днем град.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 8-13 
м/с,  порывы до 18 м/с, днем 5-10 
м/с, местами порывы до 16 м/с. 
Местами  дожди,  грозы, град, 
днем по северо-западу сильные 
дожди.

12 августа

13 августа

+

Тактика Михаила Горлова
  АГРОПРОМ .

Мёд – просто хрусталь!

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

�� ������� ������� 146 000 ������.

2 августа в компании 
«Биолён» началась 
уборка озимой пше-
ницы. «Урожайность 
с первого поля, страшно 
говорить, 70 центнеров 
с гектара, – признается 
исполнительный дирек-
тор сельхозпредприятия 
Михаил Горлов. – Но это 
лучшее поле».

П������� 
����� ���

Минувшую зиму в Залесов-
ском районе не все всходы пе-
режили. Из 1100 га хозяйству 
пришлось запахать 100 га 
и посеять на этом месте овес. 
Но и оставшиеся озимые по 
прогнозам дадут в среднем по 
45 ц/га.

Михаил по образованию 
агроном, а практическую шко-
лу работы на земле получил 
от отца – известного косихин-
ского фермера Сергея Горлова. 
Позже начал работать вместе 
со старшим братом Виктором 
в компании «Биолён».

Последние годы в хозяйстве 
стратегической культурой ста-
новится рапс. Нынче он занял 
1100 га и неплохо себя чувству-
ет. Хороша и соя. К ней Горловы 
пока присматриваются, засеяв 
300 га.

�����������  ������
Традиционно в хозяйстве за-

нимались льном. Сегодня на 
300 гектарах растет масличный 
кудряш и на 200 га – долгунец.

Уборка последнего в хозяй-
стве завершается. С помощью 
стареньких прицепных льно-
теребилок растение вырывают 
прямо с корнем и укладывают 
на землю рядами для дальней-
шего созревания. Нужно не-
сколько недель, чтобы внутри 
соломы образовалось волокно. 

В начале сентября лен запрес-
суют в рулоны и повезут на пер-
вичную переработку. Волокно 
отделяется от тресты на мяль-
ных и трепальных машинах.

Владельцы компании «Био-
лён» закупили оборудование для 
производства ленточной пакли, 
но большого спроса на нее пока 
не нашли. Поэтому продают па-
клю перекупщикам, которые 
везут полупродукт в европей-
скую часть страны, где из него 
делают жгуты, межвенцовый 
утеплитель и другие вещи.

На переработке льняной 
соломы трудятся в три смены 
круглый год около 20 человек. 
Они производят за год порядка 
150 тонн пакли. Однако лен за-
нимает в общей выручке пред-
приятия не более 5% и является 
скорее социальным проектом, 
обеспечивающим занятость 
в селе. Не случайно краевые 
власти поддерживают льново-
дов, выделяя субсидии порядка 
10 тыс. рублей на каждый гек-
тар посевов.

(Окончание на 2 стр.)

На медовой ярмарке в Барнауле, которая от-
крылась пару дней назад, собрались пчеловоды 
и продавцы из разных районов края.

���� �� ��������
Здесь и Краснощёковский 

район, и Шипуновский, и Гор-
ный Чарыш, и Тигирек. Но не-
которые в этом году в Барнаул 
не поехали. Дороговато стало 
за место на ярмарке платить 
и анализы на качество и безо-
пасность меда делать. В целом, 
чтобы оформить документы 
на торговлю медом, нужно 
потратить около 20 тысяч руб-
лей. Столько стоит комплекс 
анализов. В ветлаборатории 
исследуют мертвых пчел, что-
бы понять, что они умерли не 

от болезней, а также проводят 
анализ расплода, проверяют 
взрослых живых пчел. Затем 
сдается анализ на отсутствие 
антибиотиков в меде, на влаж-
ность и т. д. Всего за лето ана-
лизы приходится сдавать 
2–3 раза с каждой качки. Вот 
и набегает солидная сумма. 
А еще продавцы должны пла-
тить по 2 тысячи рублей каж-
дый день за место на площади 
Сахарова. Для мелких пасек 
такие траты непосильны, 
поэтому на ярмарку едут те, 
у кого количество пчелосемей 
исчисляется не десятками, 

а сотнями. Пчеловоды, содер-
жащие небольшие пасеки, вы-
нуждены сдавать свою про-
дукцию оптовикам на местах.

В начале июля мед в райо-
нах скупали по 100 рублей за 
килограмм, сейчас цена упала 
до 70 рублей.

Но на барнаульской медо-
вой ярмарке цены низкими не 
назовешь, хотя и не менялись 
уже несколько лет. 1,5 кило-
грамма горного меда стоит 
600 рублей, а обычное раз-
нотравье из предгорий мож-
но купить за 250–300 рублей.

– Пробуйте! Пробуйте! – 
раздается со всех сторон при-
зыв к тем покупателям, ко-
торые завернули на ярмарку.

И начинается долгая игра 
в поддавки. Клиент просит 

скидочку, продавец расска-
зывает, как нелегко достается 
ему мед.

Многие пчеловоды сами 
торгуют своим медом, что-
бы сократить издержки и 
угодить с ценой покупателю.

Г������  �����
На ярмарке мы встретили 

нашего старого знакомого 
Сергея Береснёва. Живет он 
в Шипуновском районе, а па-
секу держит в других районах.

– В Краснощёковском 
я свои пчелосемьи размещаю, 
там донник сеют. А в Горном 
Чарыше мой сын Виталий со 
своей пасекой стоит, он давно 
меня туда агитирует.

(Окончание на 4 стр.)

Директор компании доволен урожаем.

Сергей Береснёв.

Тягучий, вкусный, полезный.

Сейчас мед в районах скупают по 70 рублей за килограмм.
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Технология 
 и экономика

Нынче в хозяйстве ожи-
дается приличный урожай 
всех культур. «На моей прак-
тике таких хороших полей не 
было», – говорит Михаил. И это 
не случайно. В районе вовремя 
прошли дожди, да и растениево-
ды постарались: использовали 
качественные семена, обработа-
ли хорошими протравителями, 
добавили в почву в достаточном 
количестве сложных удобре-
ний, в том числе жидких, кото-
рые вносятся во время посева 
в междурядья.

И надо бы наращивать объ-
емы химической подкормки, 
но за сезон удобрения подо-
рожали вдвое, как и средства 
защиты растений. Поражает 
динамика цен на металл.

«В прошлом году я при-
обретал металлопроката на 
300 тысяч, – вспоминает Гор-
лов, – в этом году звоню, чтобы 

повторить ту же заявку. Менед-
жер по продажам мне говорит, 
что цена немного упала по срав-
нению с июнем, и выставляет 
счет на 700 тыс. рублей». 

В то же время падает сто-
имость растениеводческой 
продукции. Прошлогоднюю 
пшеницу «Биолён» продавал 
по 14–15 тыс. рублей за тонну, 
а сегодня третий класс с клей-
ковиной 22 % переработчики 
принимают по 12,5 тыс. рублей.

Успокаивает то, что паде-
ние цен – обычная ситуация 
в начале уборочной кампа-
нии. Многим срочно деньги 
нужны, чтобы с кредитами 

рассчитаться, вот и идут на 
уступки покупателям.

У «Биольна» тоже есть дол-
ги перед банками под льгот-
ные проценты. Но финансово 

устойчивые сельхозпредприя-
тия не спешат их гасить: ждут, 
пока вырастут цены на их про-
дукцию. Крестьяне понима-
ют, что при такой инфляции 
лучше подольше «оставаться 
в товаре», чем в деньгах.

И Горлов придерживаются 
такой же тактики. В этом году 
сельхозпредприятие приобре-
ло сеялку, культиватор, пять 
ростсельмашевских комбай-
нов и столько же КамАЗов. 

Братья предпочитают брать не 
новую, но еще свежую техни-
ку. Она намного дешевле и еще 
может послужить много лет.

«Сегодня хороший импорт-
ный трактор стоит порядка 
30 млн руб. А подержанный 
500-сильный «Нью Холланд» 
можно купить за 10 млн, не 
влезая в долги», – рассуждает 
Михаил.

Он недавно продавал бэуш-
ные бороны начинающим 
фермерам. И у ребят горели 
глаза от счастья, что удалось 
их дешево купить. Продавец 
вспомнил, как еще несколько 
лет назад на их месте испы-
тывал те же чувства.

Планы
Производственную пло-

щадку «Биолён» украшает 
комплекс по товарной подра-
ботке зерна: сушилка, зерно-
очистительное оборудование. 
В этом году рядом с ним будут 
строить зерносклад. Площад-
ка для него уже заасфальти-

рована, а металл закуплен по 
старым ценам.

Хозяйство с каждым годом 
обрабатывает все больше земли. 
Начинали с 3 тыс. га, а сегодня 
уже 7 тысяч. В следующем году 
планируют распахать гектаров 
500–700 залежи из районного 
фонда перераспределения. «Био-
лён» взял ее в долгосрочную 
аренду и потихоньку приобре-
тают паевую, чтобы без опаски 
смотреть в будущее.

Последнее время интерес 
к земле в районе значительно 
вырос. С одной стороны, ее не 
прочь купить заринские пред-
приниматели, с другой – крас-
ноярские. Если 3 года назад 
пай можно было приобрести 
за 20 тыс. рублей, то сегодня 
меньше чем за 60 тысяч никто 
не продаст. 

Говоря о перспективах, Ми-
хаил мечтает о расширении по-
севов. Ему хотелось бы довести 
площадь обрабатываемой зем-
ли до 10 тыс. га. Это не только 
красивая цифра, но и возмож-
ность снижения себестоимости 
продукции за счет экономии на 
условно постоянных расходах.

Второй путь повышения 
производительности труда – 
приобретение более современ-
ной техники.

Суммарно в хозяйстве 
«Биолён» трудится порядка 
полусотни работников. При 
этом лучшие механизаторы в 
среднем получают по 60 тыс. 
рублей в месяц. Желающим 
работы хватает круглый год. 
Но не каждый пользуется та-
кой возможностью. Впрочем, 
кадровый вопрос – головная 
боль руководителей большин-
ства сельхозпредприятий.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АГРОПРОМ 

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   ПАНОРАМА .

Борщ подешевел
Для стабилизации цен на продовольствие прези-

дент России Владимир Путин поручил правительству 
увеличить ввоз сельхозпродукции из стран СНГ.

В частности, для нескольких десятков узбекских 
сельхозпредприятий снят запрет на поставки в Россию 
помидоров.

В свою очередь власти Алтайского края стараются 
обеспечить доступность продовольствия, стимули-
руя ярмарочную торговлю сельхозпродукцией. Всего 
в регионе продажа продовольственных товаров идет 
на 98 постоянно действующих площадках, 6 из них 
дополнительно открыто за первую неделю августа. При 
этом 20% торговых мест на площадках еще свободно.

«Мы понимаем, что традиционно массовая реализация 
этой категории товаров осуществляется ближе к сен-
тябрю», – уточняет начальник управления по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры 
Александр Евстигнеев.

Также администрации муниципальных образований 
края выделяют дополнительные места для размещения 
сезонных нестационарных торговых объектов в основ-
ном по продаже овощной и плодово-ягодной продукции. 
На сегодняшний день на территории региона действуют 
211 таких торговых мест и 482 места для граждан, реа-
лизующих продукцию с личных подсобных хозяйств 
и занимающихся садоводством и огородничеством.

За последнюю неделю наблюдается существенное 
снижение средних розничных цен на овощи, входящие 
в борщевой набор. Так, картофель подешевел на 9%, 
морковь – более чем на 7%, снизились цены на свеклу, 
капусту, репчатый лук.

«В крае на 2 августа отмечались самые низкие цены по 
Сибири на пшеничную муку, сахар-песок, соль, куриные 
яйца, гречневую крупу. В целом ситуация стабилизи-
руется», – считает начальник управления.

«Мартика» повышает  
производительность

На площадке производителя ширпотреба из пласт-
массы – компании «Мартика» подвели итоги реали-
зации национального проекта «Производительность 
труда».

Так, за первое полугодие на участке по изготовлению 
изделий для хранения удалось сократить незавершен-
ное производство на 29%, снизить время протекания 
процесса на 74%, увеличить выработку почти на 24%.

На складе сборочного участка налажено адресное 
хранение полуфабрикатов, сырья и готовой продук-
ции. Время переналадки оборудования сокращено на 
четверть.

Сейчас на предприятии приступили к оптимизации 
процесса производства горшков для растений, сообщает 
Министерство экономического развития Алтайского края.

Хорошее начало
Хозяйства края убрали уже половину озимых.
Министр сельского хозяйства региона Александр 

Чеботаев сообщил, что озимые и ранние яровые зерно-
вые и зернобобовые культуры в регионе убраны с пло-
щади 200 тысяч гектаров. Валовой сбор зерна составил 
480 тысяч тонн. Из этого объема порядка 300 тысяч 
тонн – урожай озимых. В данный момент их убрали со 
120 тысяч гектаров, средняя урожайность – 25 центнеров 
с гектара. При этом в Смоленском и Зональном районах  
с одного гектара в среднем получают по 45–50 центнеров 
зерна, отметил министр.

Николай ПОСТЫШЕВ

Не реже раза в год
«Как часто председатель должен 

отчитываться за свою работу перед 
членами товарищества собственни-
ков жилья? Как инициировать про-

верку финансовой деятельности нашего ТСЖ?
Дмитрий, г. Барнаул».

Отвечает руководитель Инспекции строи-
тельного и жилищного надзора Алтайского 
края Олег Веремеинко:

–  Правление ТСЖ должно отчитываться перед 
общим собранием его членов не реже одного раза 
в год, если в уставе товарищества не закреплен 

более частый период. Форму отчета устанавлива-
ет общее собрание. Это может быть как устный 
доклад председателя, так и письменный отчет.

В соответствии со статьей 150 Жилищного 
кодекса РФ ревизионная комиссия не реже 
чем один раз в год должна проверять финансо-
во-хозяйственную деятельность ТСЖ, а также 
представлять общему собранию заключение 
об этом. Кроме того, члены ТСЖ вправе ини-
циировать общее собрание о проведении неза-
висимого аудита деятельности ТСЖ и решить 
вопрос финансирования этой работы.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Промышленное производ-
ство в Алтайском крае по 
итогам первого полугодия 
2021 года выросло на 3,2%.

Об этом на стратегической сессии 
«Состояние химической промышлен-
ности Алтайского края и перспективы 
ее развития» сообщил министр про-
мышленности и энергетики нашего 
региона Вячеслав Химочка.

Он рассказал также, что сегодня 
в крае продолжается рост производ-
ства резиновых и пластмассовых из-
делий. Индекс за полгода составляет 
в этой отрасли 115,9%. Но при этом 
в производстве химических веществ и 
химических продуктов наблюдается 
временное снижение показателей 
(ИПП – 92,4%).

– Это связано с высокой базой 
первого полугодия 2020 года, и мы 
прогнозируем к концу года рост по 
этому виду экономической деятель-
ности, – отметил министр.

Стратегическая сессия прошла на 
площадке Алтайского государствен-
ного технического университета. 
В ее работе кроме самого Вячеслава 
Химочки по видеосвязи приняли 
участие директор Департамента 
химико-технологического комплек-
са и биоинженерных технологий 
Минпромторга России Александр 
Орлов, а также руководители веду-
щих промышленных предприятий 
химической отрасли края, научных 
и учебных организаций, представи-
тели органов власти и общественных 
организаций.

По словам Александра Орлова, 
если в прошлом году наблюдался спад 
в отдельных отраслях химической 
отрасли в целом по стране, то уже в 
первой половине нынешнего года си-
туация стабилизировалась и теперь, 
напротив, идет подъем. Заметно вы-
рос экспорт химической продукции. 
В 2020 году в стране в области химии 
было реализовано 12 крупных ин-
вестпроектов, при этом суммарный 
объем инвестиций составил 17,5 млрд 
рублей, а за первую половину нынеш-
него года капвложения достигли 
уже 30,5 млрд рублей. Общий объем 
государственной поддержки орга-
низациям химического комплекса 
страны в январе – июне нынешнего 
года составил более 1 млрд рублей. 
До конца года планируется поддержка 
31 проекта, реализующего научно-ис-
следовательские и опытно-конструк-
торские работы на сумму 1,6 млрд 
рублей.

Директор департамента перечис-
лил существующие сегодня меры 
государственной поддержки, направ-

ленные на повышение конкурентоспо-
собности российской промышленной 
продукции на внутреннем и внешнем 
рынках. И при этом отметил, что его 
подчиненные и он сам всегда готовы 
к диалогу с промышленниками и ока-
занию им всей посильной помощи 
в реализации планов использования 
господдержки.

Кластерныи�  подход
Продолжая тему, Вячеслав Хи-

мочка сообщил, что целый ряд 
крупных инвестиционных проек-
тов в «большой химии» Алтая был 

осуществлен именно при поддержке 
федерального бюджета и федераль-
ных программ.

В период пандемии в Алтайском 
крае именно на предприятиях химии 
было оперативно развернуто произ-
водство санитарно-дезинфекционных 
средств, санитайзеров. Сегодня, когда 
возникли проблемы с медицинским 
кислородом, на химпредприятиях 
развертываются дополнительные 
мощности его производства.

– Для поддержки отрасли и раз-
вития ее потенциала было создано 
два объединения: Барнаульский 
промышленный химический кла-

стер, который включен в реестр 
Минпромторга России, и Алтай-
ский полимерный композитный 
кластер, участники которого в ос-
новном находятся в Бийске, – рас-
сказал министр. – В крае создается 
второй (после сельхозмашиностро-
ительного в Рубцовске) технопарк, 
«АлтайБиоТех», на базе «Алтайвита-
минов», документы уже рассматри-
ваются в Москве. Он объединит ряд 
бийских предприятий, а проект 
этот, мы надеемся, стартует уже 
в будущем году.

Стоит сказать, что входящий в Бар-
наульский промышленный химиче-
ский кластер Барнаульский завод АТИ 
стал первым среди промышленных 
предприятий региона, успешно за-
щитившим в Минпромторге России 
свой кластерный проект. Благодаря 
этому на предприятии был открыт 
новый цех по выпуску безасбестовых 
тормозных колодок для грузовиков, 
прицепов и автобусов иностранного 
производства.

Заводу – быть!
В ходе сессии состоялась презен-

тация перспективных проектов по 
развитию предприятий химической 
отрасли. Так, Владимир Яковлев, ру-
ководитель ООО «Нортек», рассказал 
участникам о создании центра компе-
тенций по развитию шинного произ-
водства, а директор ООО «Сибирская 
содовая компания» Сергей Лукьянцев 
представил проект по строительству 
завода кальцинированной соды в Ми-
хайловском районе края.

Региональный министр промыш-
ленности и энергетики обозначил этот 
проект как перспективный, но слож-
ный в реализации. Проблема связана с 
передачей инвестору земельного участ-
ка для строительства предприятия, спо-
собного обеспечить новыми рабочими 
местами. Однако, как отметил Вячеслав 
Химочка, сырьевая база нацеливает 
власти помогать в реализации проекта 
и он будет реализован.

Константин СОМОВ

  «АП»–ИНФО .

Приподнимая планку

Тактика Михаила Горлова

(Начало на 1 стр.)

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Целый ряд крупных инвестиционных  
проектов в «большой химии» Алтая был 
осуществлен именно при поддержке  
федерального бюджета и федеральных 
программ.

Последнее время интерес к зем-
ле в районе значительно вырос. 
Если 3 года назад пай можно 
было приобрести за 20 тыс. ру-
блей, то сегодня меньше чем  
за 60 тысяч никто не продаст.

Динамично развивается компания «Нортек», входящая в Барнаульский промышленный химический кластер.

Линия по производству пакли работает в три смены.Уборка льна близится к завершению.

БАРНАУЛ

Оборот розничной торговли  
и общественного питания по Алтайскому краю 

(январь – июнь 2021 г., в % к соответствующему периоду 2020 г.)

Розничная торговля

180 865,4
млн руб.

111,1

102,9

88 635,2
млн руб.

92 230,2 
млн руб.99,1 106,7

107,4 114,8

Общественное питание

4640,3
млн руб.

106,7

100

В фактических 
ценах

В сопоставимых 
ценах

Всего

Пищевые продукты, напитки  
и табачные  
изделия

Непродовольственные  
товары

Ольга ТАРАСОВА (инфографика).
По оперативным данным Алтайкрайстата.
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Готовы к высоким результатам!

  ИНФРАСТРУКТУРА .

По бронированным дорожкам
В этом году в Заринске 
по краевой адресной 
инвестиционной про-
грамме (КАИП) отре-
монтировали стадион 
«Юность» и лицей «Бри-
гантина».

�������� ����������
По словам главного специ-

алиста комитета по спорту 
администрации г. Заринска 
Данилы Нартова, на ремонт 
стадиона, который осущест-
вляется второй год, в рамках 
КАИП потрачено 55,7 миллиона 
рублей. Существенные влива-
ния в объект понадобились, 
чтобы в этом году провести на 
стадионе олимпиаду городов 
Алтайского края. Из-за новой 
вспышки ковида мероприятия 
были отменены, но стадион и 
без этого загружен под завяз-
ку. Здесь охотно тренируются 
и спортсмены, и любители.

Главная достопримечатель-
ность арены – новое искус-
ственное покрытие футболь-
ного поля и беговых дорожек.

– Последние десять лет 
в Заринске с футболом было не 
очень, но в 2019 году все изме-

нилось. Мы зарегистрирова-
ли федерацию г. Заринска по 
этому виду спорта. С того мо-
мента на стадионе «Юность» 
стали проходить турниры. 
В этом году организован чемпи-
онат Заринска. Также сборная 
команда города выступает в кра-
евом чемпионате, – рассказал 
Данила Нартов.

Беговые дорожки на ста-
дионе двухслойные, второй 
слой вообще бронированный, 
чтобы шиповки спортсме-
нов не разрушали покрытие. 
А вот с лыжными палочками 
бабуль, которые по привычке 
подтянулись на стадион, даже 
бронированный слой не справ-
ляется, поэтому любительниц 
скандинавской ходьбы обязали 
снабдить свое оборудование 

резиновыми наконечниками. 
На велосипедах тоже кататься 
по данному покрытию нельзя. 
Для велосипедистов и роллеров 
на стадионе есть специально 
оборудованные площадки. 
Начали делать площадку и для 
воркаута (уличной гимнасти-
ки), она заработает после того, 
как на нее установят соответ-
ствующее оборудование.

Итак, днем на стадионе 
тренируются в основном 
спортсмены, а вечером он 
превращается в большой му-
равейник. Заринцы, взрослые 
и дети,  спешат на свои пло-
щадки по интересам.

За их сохранностью следят. 
Чтобы позаниматься баскетбо-
лом или пляжным волейбо-
лом, нужно взять ключ и рас-

писаться в соответствующем 
журнале. Есть также сторож и 
видеокамеры.

В рамках КАИП отремон-
тировали спортивную школу, 
находящуюся на территории 
стадиона,  и общежитие для 
спортсменов. На эти цели 
было потрачено около 14 млн 
рублей.

Когда проходят соревно-
вания, спортсмены из дру-
гих городов размещаются 
в общежитии на 150 мест. 
Теперь они будут проживать 
в более комфортных условиях. 
Пластиковые окна, душевые, 
туалеты, кровати – все новое.

Учащимся спортивной шко-
лы – около 700 человек – тоже 
повезло. Они занимаются на 
различных площадках стади-
она. Легкоатлеты и лыжники, 
хоккеисты, волейболисты 
и баскетболисты, футболисты 
– все при деле, все готовы де-
монстрировать высокие спор-
тивные результаты.

Конечно, стадион требует 
новых вложений на трибуны 
для болельщиков и оборудова-
ние для спортивной площадки 
по воркауту. Город надеется, 
что деньги будут выделены 
в следующем году.

������������ ��������
Заринскому лицею «Бри-

гантина» – 35 лет, в прошлом 
году впервые за все это время 
у города появилась возмож-
ность его откапиталить.

Директор лицея Любовь Су-
хих провела для журналистов 
края экскурсию по ремонти-
руемому объекту.

– Я себе на память остави-
ла фото школы до ремонта, 
чтобы сравнить с тем, что 
будет. Разница оказалась су-
щественной. Это заметили вы-
пускники и ученики школы. 
Они заполнили соцсети сво-
ими фотографиями на фоне 
новых классов и рекреаций 
«Бригантины», – говорит Лю-
бовь Ивановна.

За два года участия в КАИП 
в капремонт вложено около 
43 млн рублей. В 2020 году за-
менили все оконные блоки 
и отремонтировали фасад. 
В этом году починили кров-
лю, отмостку, входную груп-
пу, рекреации, школьные ка-
бинеты, туалеты и так далее. 
В следующем году школе вы-
делят еще 70 млн рублей, на 
эти средства отремонтируют 
столовую, актовый и спор-

тивный залы, а также холлы 
и коридоры.

– Третий этаж уже готов 
к приему школьников. В классах 
помимо новых панелей, мебели, 
электрики и противопожарного 
оборудования есть еще дива-
ны. Помогли обустроить уголки 
отдыха для детей их родители. 
Лицеисты углубленно изуча-
ют математику, и им требуется 
полноценный отдых, – говорит 
директор школы.

В коридоре 3-го этажа распо-
ложен школьный пресс-центр.

Есть столик для интер-
вью, установленный на фоне 
профильного баннера. Рядом 
– площадка для проектной де-
ятельности.

Другие этажи еще в процес-
се ремонта.

Подрядчики пока не подво-
дят, руководство администра-
ции города бывает на строитель-
ной площадке каждый день. 
Специалисты контролируют 
качество и сроки проведения 
работ.

В общем, директор школы 
уверена, что «Бригантина» че-
рез год поплывет к новым зна-
ниям и открытиям полным 
ходом.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Мякишева Галина Борисовна (РФ, Ал-
тайский край, г. Новоалтайск, ул. 8 микрорайон, д. 3, кв. 37, тел. 8-906-
963-3300).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: 
Сапронов Вадим Васильевич (659500, Алтайский край, Красно-
горский район, с. Красногорское, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, 
atikrsq@altbti.ru, тел.: 8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319), квалифи-
кационный аттестат № 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:020003:65, описание местоположения: Алтайский край, 
Красногорский район, совхоз «Катунский».

Ознакомиться  с проектом межевания земельного участка, на-
правлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в га-
зете по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных 
участков

Заказчик – ООО «Прогресс», 659666, Алтайский край, Петро-
павловский район, с. Алексеевка, ул. Колхозная, д. 1г. Кадастро-
вый инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский 
край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: 
ada51@mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастро-
вый номер исходного земельного участка 22:34:010901:19, уста-
новлено относительно ориентира, расположенного: Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Алексеевка, в границах участ-
ка с кадастровым номером 22:34:010901:19. Ознакомиться с проек-
том межевания, представить обоснованные возражения можно 
по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский район, с. Смо-
ленское, ул. Титова, д. 46б, тел. 8-961-984-9158, в течение тридца-
ти дней со дня опубликования настоящего извещения.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м, надворные постройки) 
или меняю на 1-комн. квартиру в г. Бар-
науле. Тел. 8-961-976-3842.

Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, 850 тыс. руб.). Тел. 8-913-216-
1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальмен-
ского района, ул. Парковая (1 этаж, те-
плая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки).  
Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, металли-
ческая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь.  
Тел. 8-906-967-0036.

1/2 дома в п. Кировском Тальменско-
го района (52 кв. м, окна пластиковые, 
вода в доме, баня, хозпостройки, цена  
160 тыс. руб.). Тел. 8-903-958-9834.

В с. Усть-Чарышская Пристань (56 кв. м). 
Тел. 8-962-795-4151.

В р. п. Тальменка, ул. Чкалова (3 ком-
наты, газовое отопление, вода) или ме-
няю на 2-комнатную квартиру. Тел. 8-913-
231-4545.

Половину дома (81 кв. м, вода холод-
ная, горячая, санузел, надворные по-
стройки, баня, приусадебный участок, 
цена 730 000 руб.). Тел. 8-923-779-6491.

Дом (66, 4 кв. м, окна пластиковые, хо-
лодная и горячая вода, санузел в доме, 
баня, летняя кухня, беседка, хозпострой-
ки, земля 38,3 кв. м, все в собственности). 
Тел. 8-913-949-3718.

Мини-мельницу и мини-пекарню – обе в 
одном здании. Обращаться по адресу: Ку-
рьинский район, с. Курья, ул. Центральная, 
д. 2а. Тел.: 8-963-501-5820, 8 (385-76) 22-8-17.

Диски: литые (б/у, диаметром 15), сталь-
ные (б/у, диаметром 15). Тел. 8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Кали- 
на» (б/у). Тел. 8-913-252-2220.

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

УАЗ-31512 (469 Б) с прицепом. Тел. 8 (385-
78) 27-4-74.

Отдам в добрые руки котенка-мальчи-
ка, окрас «перец с солью», возраст 5 ме-
сяцев, к туалету приучен. Тел.: 44-88-86, 
8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки белоснежного 
молодого кота (желательно в частный 
дом). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котят-мальчиков, 
возраст 1,5 месяца, к туалету приучены. 
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.

Ищет хозяина в частном доме собака- 
охранник по кличке Черныш в г. Барна-
уле (метис овчарки и лайки, окрас чер-
ный, возраст 1 год). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (окрас шоколадный, глаза 
зеленые, к туалету приучена). Тел. 8-962-
803-2795.

По семейным обстоятельствам отдам 
взрослую кошку редкого черепахового 
окраса (глаза зеленые, к туалету приуче-
на, стерилизованная). Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодых ко-
шек-мышеловок (тигрового и темного 
окраса, к туалету приучены, стерили-
зованы). Тел. 8-913-228-5696.

Ушел из жизни Давыдов Виктор Дми-
триевич, с 2006 по 2013 годы занимал 
должность начальника управления Ал-
тайского края по транспорту, дорожно-
му хозяйству и связи.

Виктор Дмитриевич родился 9 октября 
1956 года в с. Алексеевка Петропавловского 
района Алтайского края. В 1979 году окон-
чил Алтайский политехнический институт 
им. И.И. Ползунова по специальности «ин-
женер-строитель», в 1992 году – Алтайский 
государственный университет по специ-
альности «правоведение, юрист». 

Трудовая деятельность Давыдова В.Д. 
началась в 1979 году в Локтевской меж-
колхозной строительной организации. 
В 1982 году он стал главным инженером 
и начальником Топчихинского МСО.

С 1986 года Виктор Дмитриевич зани-
мал должность заместителя главы ад-
министрации Топчихинского района.  

Более 10 лет отдал службе в органах местного самоуправления.
С 1997 года Давыдов В.Д. работал заместителем председателя ко-

митета администрации Алтайского края по транспорту, дорожно-
му хозяйству и связи, а в августе 1999 года был назначен первым за-
местителем председателя данного комитета. 

С февраля 2006 года по декабрь 2013 года Давыдов В.Д. возглав-
лял управление Алтайского края по транспорту, дорожному хозяй-
ству и связи.

Виктор Дмитриевич внес значительный вклад в развитие эко-
номики и дорожно-транспортной отрасли Алтайского края. Он 
был одним из разработчиков концепции по созданию региональ-
ного спутникового телевизионного вещания. Под его руковод-
ством в 2009 году начата работа по созданию автоматизированной 
навигационной системы диспетчерского управления междуго-
родными пассажирскими перевозками на базе ОАО «Барнауль-
ский автовокзал». При непосредственном участии Давыдова В.Д.  
создано открытое акционерное общество «Алтай-Пригород».

Одной из значимых заслуг Виктора Дмитриевича стало введение в 
Алтайском крае в обращение в 2009 году первого в Российской Феде-
рации скорого пригородного поезда «Калина красная», а в 2011 году – 
пуск второго маршрута скорого пригородного поезда «Восток».

За годы работы Давыдов В.Д. зарекомендовал себя грамотным специ-
алистом, профессиональным, ответственным, мудрым руководителем.

За добросовестный труд и заслуги в транспортной сфере Виктор 
Дмитриевич неоднократно был поощрен благодарностями главы ад-
министрации края, награжден почетными грамотами администрации 
Алтайского края, нагрудным знаком «Почетный автотранспортник».

Уход Виктора Дмитриевича – невосполнимая утрата для родных, 
друзей, коллег. Выражаем искренние соболезнования близким Вик-
тора Дмитриевича. 

В.П. Томенко, А.А. Романенко, члены Совета Федерации  
Федерального Собрания Российской Федерации от Алтайского края  

и депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации от Алтайского края, члены Правительства Алтайского 

края, депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания

ДАВЫДОВ 
Виктор

Дмитриевич
(09.10.1956 – 
08.08.2021)
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Немалую роль в этом вопросе ре-
шает грамотная политика региональ-
ного вуза. Неслучайно ректор опор-
ного Алтайского государственного 
университета Сергей Николаевич 
Бочаров всегда отмечает:

– Самая главная задача, которую 
надо решить, – это остановить отток 
молодежи из города и края. А для 
этого вузы должны создать в регионе 
условия для самореализации, помочь 
студентам раскрыть таланты, под-
держать их стремление заниматься 
наукой, бизнесом, творчеством.

4 августа Алтайский край посе-
тила заместитель министра науки 
и высшего образования Российской 
Федерации Елена Сергеевна Дружи-
нина. В свою рабочую программу 
она включила посещение опорного 
Алтайского государственного уни-
верситета, где пообщалась с молоде-
жью и узнала, как вуз содействует 
трудоустройству своих выпускников, 
поддерживает технологическое сту-
денческое предпринимательство и 
помогает запускать стартап-проекты.

Елена Сергеевна провела встречу с 
руководством АлтГУ, ознакомилась с 
деятельностью управления по работе 
с предприятиями и организациями 
и трудоустройству выпускников, изу- 
чила информационные платформы, 
используемые университетом для 
обеспечения содействию занятости 
и трудоустройству студентов и вы-
пускников.

Сергей Николаевич Бочаров 
пояснил, что трудоустройству вы-
пускников в университете уделяется 
большое внимание:

– По данным анкетирования, сре-
ди выпускников АлтГУ 2021 года из 
почти 1700 человек только 50 выра-
зили неуверенность в трудоустрой-
стве до конца года. Это благодаря 
выстроенным мерам поддержки не-
плохой показатель. На протяжении 
всего периода обучения универси-
тет активно направляет студентов 
на предприятия для прохождения 
учебных практик и стажировки. Нам 
действительно важно, чтобы моло-
дежь смогла получить качественное 
образование, развить практические 
навыки и построить успешную карь- 
еру в нашем регионе.

Сергей Николаевич Бочаров – сам 
выпускник Алтайского госунивер-
ситета, прошел длинный путь от 
преподавателя до ректора опорного 
вуза. Он считает, что университет 
должен работать прежде всего для 
развития родного края.

Елена Сергеевна Дружинина рас-
сказала о работе новой всероссий-
ской платформы для выпускников 
«Факультетус» (www. facultetus.ru). 
АлтГУ уже оценил возможности 
этого сервиса и выразил готовность 
использовать его в работе, чтобы 
отслеживать вакансии и помогать 
трудоустройству своих выпускни-
ков. В свою очередь Алтайский го-
суниверситет поделился опытом 

разработки уникального сервиса 
для работодателей «Ранжирование 
компетенций и индикаторов дости-
жения», который дает возможность 
оценить качество подготовки специ-
алистов и получить живой отклик 
непосредственно от работодателей.

В рамках визита Е.С. Дружини-
на также поинтересовалась ходом 
приемной кампании – 2021, кото-
рая уже вошла в активную стадию. 
В частности, интерес замминистра 
вызвала практика подачи докумен-
тов от абитуриентов через портал 
Госуслуги. Напомним, АлтГУ стал 
первым вузом Алтайского края, ко-
торый еще в прошлом году запустил 
суперсервис «Поступай в вуз онлайн». 
По состоянию на начало августа уже 
более 800 человек подали свои до-
кументы современным способом –  
через интернет-портал. Это 8 % от 
общего числа подавших документы.

Основное внимание в рамках 
знакомства с вузом Елена Сергеев-
на уделила практикам развития 
студенческого предприниматель-
ства. Она посетила студенческий 
бизнес-инкубатор инновационных 
проектов, встретилась со студен-
тами – участниками программы 
«Стартап как диплом». На встрече 
ребята провели презентации своих 
бизнес-идей, среди которых разра-
ботки метода шумоочистки речи на 
основе нейронной сети, проектиро-
вание информационной системы 
для организации работы центра до-
полнительного образования, разра-
ботка противогерпесного препарата 
на основе вытяжки ириса и другие.

Студенты считают перспектив-
ным новый проект Министерства 
науки и высшего образования РФ по 
запуску стартап-студий. В АлтГУ уже 
со второго курса многие ребята про-
буют разработать свой бизнес-проект. 
Так, уже несколько лет в АлтГУ для 
поиска и продвижения студенческих 
проектов, направленных на решение 

задач развития региона, работает 
площадка «Клуб сумасшедших идей», 
где регулярно проводятся эксперт-
ные сессии. Ежегодно в них прини-
мает участие более 100 студентов. 

Замминистра не обошла внимани-
ем и тему реализации на базе АлтГУ 
программы развития студенческого 
туризма. В 2021 году АлтГУ вошел в 
число 15 вузов – участников проекта. 
Студенческий актив и преподава-
тели вуза разработали интересные 
маршруты для студентов из других 
регионов страны. Условия програм-
мы предоставляют ее участникам 
возможность размещения в универ-
ситетском общежитии, а также на 
базах учебных практик Чемал и 
Красилово. Уже через неделю вуз 
примет первую большую группу 
студентов-туристов из Красноярска.

Ректор АлтГУ Сергей Николаевич 
подчеркнул:

– Визит на Алтай замминистра 
науки и высшего образования РФ 
Елены Сергеевны Дружининой для 

нас очень важен. Мы как опорный 
университет региона стремимся 
максимально участвовать во всех 
инициативах и грантах Министер-
ства науки и высшего образования. 
Направления развития студенче-
ского предпринимательства и сту-
денческих стартапов занимают в 
них особое место. Они способству-
ют созданию условий для успешной 
карьеры наших студентов здесь, на 
Алтае.

Очень больно смотреть, как наша 
лучшая молодежь стремится уехать 
в другие регионы. Поэтому универ-
ситет нацелен на то, чтобы здесь, в 
Алтайском крае, открывать выпуск-
никам новые возможности и хорошие 
перспективы для самореализации и 
выстраивания успешной карьеры.

Вся деятельность АлтГУ направ-
лена на это. Именно на обучении и 
воспитании молодежи основывает-
ся фундамент успешного будущего 
развития города и края.

.

В АлтГУ полным ходом идет 
приемная кампания. По дан-
ным на 7 августа в опорный 
университет края подали до-
кументы более 10 000 человек.

Каждый из них мог выбрать одно 
или несколько направлений, об-
щее количество заявлений по всем 
уровням подготовки насчитывает 
почти 27 000.

Ответственный секретарь 
приемной комиссии АлтГУ Ека-
терина Романова пояснила, что 
6 августа в университете прошла 
первая волна зачислений. В нее 
попали победители олимпиад 
школьников, абитуриенты, по-
ступающие по квоте целевого 
приема и по особой квоте. На 
оставшиеся места 17 августа по 
конкурсу будут зачислены те, 
кто показал высокие результаты 
вступительных испытаний. Поэ-
тому абитуриентам нужно успеть 
подать согласие на зачисление 
до 11 августа, чтобы попасть в 
это число.

Кстати, среди зачисленных в 
АлтГУ уже 23 победителя и при-
зера всероссийских олимпиад 
школьников. Олимпиадники 
будут получать в вузе особую 
академическую стипендию до 
35 000 рублей в месяц. Также 
повышенная стипендия начис-
ляется ребятам с высокими про-
ходными баллами.

На сегодняшний день более 
1000 иностранных граждан зая-
вили о желании учиться в АлтГУ 
и подали документы на разные 
уровни и формы обучения. В пер-
вую очередь это граждане Казах-
стана, Киргизии, Таджикистана, 
Узбекистана, Китая, но есть и аби-
туриенты из Египта, Латвии, США.

Продолжается прием докумен-
тов в магистратуру, аспирантуру, 
на заочную форму обучения ба-
калавриата, а также на платные 
места очной формы обучения 
бакалавриата/специалитета. На 
очную форму обучения докумен-
ты можно подать до 27 августа, на 
заочную – до конца сентября.

Вся подробная информация на 
сайте abiturient.asu.ru

Добавим, в июле АлтГУ вошел 
в топ-30 ведущих вузов страны в 
Национальном рейтинге универ-
ситетов 2021.

Опорный Алтайский государ-
ственный университет занял 28-
30 позицию среди 341 оцененно-
го вуза России. Это на 5 позиций 
выше соответствующего резуль-
тата 2020 года и на 11 позиций 
выше 2019 года.

Следует особо отметить, что 
Алтайский государственный уни-
верситет получил высокие оценки 
своей конкурентоспособности по 
всем основным направлениям 
деятельности.

Такой результат пятилетнего 
стратегического развития АлтГУ 
как опорного университета России 
является серьезной заявкой уни-
верситета на участие в программе 
стратегического академического 
лидерства «ПРИОРИТЕТ-2030» с но-
вой программой развития универ-
ситета на 2021-2030 гг.

.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .   КРИМИНАЛ .
Розовое озеро

Бурлинское озеро, известное 
почти каждому жителю Алтай-
ского края, попало в эфир Первого 
канала.

Корреспондент федерального 
телеканала не только показал нео-
бычное озеро – в сюжете затронута 
история промышленного освоения 
водоема с уникальным составом рапы 
(так называют природную воду вы-
сокой степени минерализации), но 
и рассказал о способе добычи соли. 
Рассказ о полезных свойствах воды 
Бурлинского озера сопровождают 
видеокадры, запечатлевшие наш 
розовый водоем в разное время дня 
и в разных ракурсах.

На сайте Правительства Алтайско-
го края рассказали, что журналисты 
«Первого» в регионе задержатся еще 
с одной миссией. Уже завтра съемоч-
ная группа посетит Косихинский 
район и мероприятия, посвященные 
60-летию космического полета нашего 
земляка Германа Титова.

Оксана ИСАКОВА

  ГОСПОДДЕРЖКА .  СЕЗОН .

(Начало на 1 стр.)

– Сергей Викторович, действительно ли ана-
лизы меда в этом году подоражали?

– Все растет, и цены на анализы и на ГСМ. Но 
гораздо больше меня заботит, что документы 
на торговлю медом недействительны, если ты 
меняешь адрес торговли. Перешел с одной улицы 
на другую – оформляй новые документы. Для 
этого мне нужно за 200 километров от Барнаула 
в свой район снова ехать, чтобы все оформить 
в местной лаборатории. По сути, исследования 
на определенный объем откачанного мной меда 
проведены, почему я не могу им торговать с ними 
же в другом месте? – недоумевает Береснёв.

По словам его и других пчеловодов края, в этом 
году меда много. Что на это повлияло, не суть, 
главное, что предприниматели – с прибытком, 
только успевай поворачивайся все лето.

– Сергей Викторович, а почему вы в своем Ши-
пуновском районе с пасекой не стоите?

– В Краснощёковском районе донник сеют, 
а в нашем его нет. Да и казус в этом году в Ши-
пуновском районе случился. Сейчас там вообще 
проблема встать с пасекой куда-то на фермерские 
поля. Это произошло после того, как местного 
полевода по суду обязали выплатить пострадав-
шим пасечникам за потраву пчел более 6 милли-
онов рублей. Все фермеры боятся теперь пускать 
пчеловодов к себе. Говорят: «Мы тоже поля будем 
обрабатывать, куда вы денетесь тогда?»

По словам Береснёва, цены на мед остались 
на барнаульской медовой ярмарке на том же 
уровне, что и в прошлом году. Поддерживать 
рентабельность пасеки пчеловоду удается за счет 
уменьшения себестоимости.

– Увеличиваем вместе с сыном количество 
ульев на пасеках. Я начинал с 20 пчелосемей. Когда 
сын присоединился, у нас стало 50, а сейчас – 
200. В перспективе буду перевозить свою пасеку 
в Горный Чарыш. Горный мед больше востребован 
у горожан, и цена твердая, вот на него и будем 
делать ставку, – считает Сергей Береснёв.

Чтобы удовлетворить покупательский спрос, 
пчеловод расширяет ассортимент. С Дальнего 
Востока ему присылают липовый мед. Из Вол-
чихи – белый сушеный гриб.

– Остальное у нас свое. Сначала качаем мед из 
акации в горах, затем из боровой акации, кото-
рая растет в лесах Шипуновского района, затем 
из донника, что в Краснощёковском районе. В 
этом году мед из донника получился на удивле-
ние светлым, прозрачным, без примесей цвета. 
Обычно пчелы летят не только на донник, когда 
взятка не хватает, и получается подкрашенный 
другими цветами продукт, а в этом году просто 
хрусталь, – демонстрирует он готовую банку.

Да, здорово тут, на ярмарке, впитывать аромат 
уходящего лета. Август щедр на такие подарки, 
после Медового Спаса будет еще Яблочный. И 
грибов в этом году урожай. Так что запастись 
на долгую зиму есть чем.

Татьяна 
КОЧЕТЫГОВА

Мёд – просто 
хрусталь!

Чем ближе учебный год, 
тем чаще звучат роди-
тельские вопросы о под-
держке семей с детьми. 
О самых востребованных 
ее видах министр соци-
альной защиты Алтай-
ского края Наталья Ось-
кина рассказала онлайн 
во время традиционной 
пресс-конференции.

М��� ��� ������
Одним из первых поступил 

вопрос от Вячеслава: «Мы семья 
многодетная, малообеспеченная, 
воспитываем ребенка-инвалида. 
Скажите, когда в нашем дота-
ционном регионе будут реаль-
но поддерживать такие семьи, 
в частности, когда проиндекси-
руют пособия и вместо беготни 
с бумажками по кабинетам мы 
сможем оформлять льготы и по-
собия в электронном виде?»

– Здравствуйте, Вячеслав. Все 
пособия, подлежащие индекса-
ции, индексируются в соответ-
ствии с законодательством один 
раз в год. Сейчас идет массовый 
перевод услуг по оформлению 
детских пособий в электронный 
вид через Единый портал госу-
дарственных и муниципальных 
услуг, часть из них уже доступна 
на ЕПГУ.

На примере одной этой кон-
кретной семьи можно рассмот-
реть региональную систему под-
держки семей с детьми, поскольку 
она получает все основные виды 
пособий, выплат, компенсаций, 
в том числе расходов неработаю-
щим по уходу за ребенком-инва-
лидом и оплате жилищно-комму-
нальных услуг.

То есть, из различных источни-
ков, через соцзащиту и пенсион-
ный фонд отдельно взятая семья 
получает в год около 450 тыс. руб-
лей. Цифра приблизительна 
и указана без учета материнского 
капитала, с помощью которого 
она улучшила свои жилищные 
условия.

Между тем есть немало много-
детных родителей, считающих 
недостаточными даже такие 
суммы. Министр Оськина ак-
центирует  внимание на слове 
«поддержка», которая ни в коем 

случае не подменяет обязанности 
родителей работать и обеспечи-
вать своих детей.

С�����������
Так пользователи плавно по-

дошли еще к одной расхожей 
теме – «работать на селе негде». 
Стереотип, которому противо-
стоит пример людей, развива-
ющих ЛПХ или открывающих 
свое дело. Один из эффективных 

инструментов вывода семьи из 
трудной жизненной ситуации – 
социальный контракт. Много во-
просов прямой линии связаны с 
ним. Итак, что это такое и как его 
можно оформить?

– Малообеспеченные семьи, 
желающие увеличить свой доход 
и выйти из состояния бедности, 
могут заключить социальный 
контракт. Обращаю ваше вни-
мание: эти средства – не разовая 
материальная помощь, не способ 

залатать дыры. Контракт позво-
ляет сформировать постоянный 
источник дохода для семьи, доста-
точный для того, чтобы со вре-
менем исключить ее из реестра 
малообеспеченных. В Алтайском 
крае многие обращаются к такому 
виду помощи, реализуемому по 
четырем направлениям – поиск 
работы, развитие ЛПХ, открытие 
собственного дела, преодоление 
трудной жизненной ситуации. 
В зависимости от выбранного на-

правления господдержка может 
быть ежемесячной или едино-
временной и составлять от 11 190 
до 250 тыс. рублей. В 2021 году 
заключено 3744 социальных кон-
тракта, освоено 143 млн рублей. 
Обратитесь в орган соцзащиты по 
месту жительства – вам помогут 
составить программу адаптации, 
предполагающей ваши шаги по 
улучшению собственной жизни. 
Кто хочет – ищет возможности, 
кто не хочет – ищет препятствия.

Ж��� ����� �����
Несколько пользователей 

спросили у Натальи Владими-
ровны, почему при оформлении 
выплаты на ребенка от 3 до 7 лет 
обязательна регистрация места 
жительства родителей и ребенка 
по одному адресу.

Возможно, заявителю этот 
пункт кажется неважным, одна-
ко на практике имели место пре-
цеденты, когда детские деньги 
получал и исчезал вместе с ними 
в неизвестном направлении 
папа, который никогда не жил 
со своим ребенком, не участвовал 
в его воспитании. Или мама в 
розыске, отказавшаяся от своих 
материнских обязанностей. При 
этом тот, кто действительно зани-
мался ребятишками и был обес-
покоен их судьбой, терял право 
на получение выплаты. Дабы 
исключить подобные случаи,  
были приняты справедливые 
законодательные ограничения. 

Проблема, которая тоже, увы, 
не уникальна для Алтайского 
края: «доход в конверте» – учи-
тывается он или нет при назна-
чении выплат? 

– В крае и по всей стране раз-
вернута борьба с «серой зарпла-
той», что в интересах граждан. 
Дабы в дальнейшем были соблю-
дены ваши пенсионные права, 
нужно уже сейчас заботиться, 
чтобы доход был официальным. 
Чем активнее и жестче будет 
наша с вами позиция, чем чаще 
руководители предприятий бу-
дут слышать от работников, что 
их не устраивает зарплата в кон-
верте, тем больше на рынке труда 
будет социально ответственных 
работодателей. Теневые доходы 
недопустимы, потому что про-
тивозаконны.

Свои вопросы о выплатах 
при рождении первого, третьего 
и последующих детей в рамках 
национального проекта «Демо-
графия», на подготовку к школе 
учащихся из многодетных се-
мей, на малышей от 3 до 7 лет 
включительно, о заключении 
социального контракта и дру-
гие задавайте специалистам 
контакт-центра 8 (3852) 27-36-01 
или в аккаунтах Минсоцзащиты 
региона в соцсетях.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Кто хочет – ищет возможности»

 28 видов пособий и компенсаций предоставляется в Алтай-
ском крае семьям с детьми.
 12,6 млрд рублей направлено из федерального и краевого 

бюджетов на выплаты в 2020 году, в этом снижения не будет.
 10 000 рублей – пособие, выплачиваемое по поручению Пре-

зидента РФ Владимира Путина на подготовку к школе семьям 
с детьми от 6 до 18 лет, а также от 18 до 23 лет при наличии инва-
лидности или ограничений здоровья.
 7500 рублей на первоклассника и 5000 – на учащегося 2–11-х 

классов – таковы ежегодные выплаты многодетным семьям для 
подготовки к школе. 17,5 тыс. школьников получили такие выплаты 
на сумму 91,1 млн рублей, по данным на 1 августа.
 1000 рублей выплачивается в беззаявительном порядке много-

детным и малообеспеченным семьям с 2020 года. На счета получа-
телей уже переведено 101,5 млн рублей для 101,5 тыс. школьников.
 Свыше 160 тыс. семей края – получатели выплат, в них вос-

питывается более 270 тыс. детей.

  �ИФРЫ �АП� .

Две туристические группы Алтайского края про-
тестировали новый экотур Тигирекского заповед-
ника – «Малый Алтай».

Экотур понравится любите-
лям активного отдыха, дикой 
природы и интересующимся 
историко-культурным насле-
дием XVIII–XX веков нашей 
страны, сообщает сайт Тиги-
рекского заповедника.

За 9 дней участники посети-
ли такие памятники природы 
краевого значения, как «Гора 
Синюха», «Озеро Белое» и терри-
тория будущего национального 
парка «Горная Колывань».

Путешественники взошли 
на горы Чайная, Листвяжная 
Грива, Шляпная и Синюха – с 

них открываются красивейшие 
панорамные виды Тигирецкого 
и Колыванского хребтов. Также 
участники тура познакомились 
с удивительными памятника-
ми природы Алтайского края: 
пещерой Драгунской, Логовом 
Гиены и разрезом силура Ти-
гирек, флорой и фауной за-
поведника и узнали историю 
изучения природы региона.

Вторая часть путешествия 
проходила в Горной Колыва-
ни и рассказала о Рудном Ал-
тае. Туристы посетили музей 
М. Т. Калашникова, Колыван-

ский музей истории камнерез-
ного дела на Алтае, а также сам 
камнерезный завод и шахты 
поселка Колыванстрой.

Участники тура побывали 
в гостях у местного жителя на 
частной сыродельне, где по-
знакомились с технологией 
приготовления сыров, кваса 
и хлеба, а также посетили ма-
стер-класс по приготовлению 
травяных чаев.

В ближайшее время сотруд-
ники Тигирекского заповедника 
внесут последние штрихи в про-
грамму экотура «Малый Алтай», 
чтобы максимально вовлечь 
в экотуризм жителей соседству-
ющих территорий.

Никита ИВАНОВ

Новый экотур Крупная 
контрабанда

Грузовик с крупной партией 
нефрита был задержан в Алтай-
ском крае на российско-казах-
станской границе. По экспертным 
оценкам, его стоимость 400 млн 
рублей.

По данным Сибирской оператив-
ной таможни, весной 2021 года около 
6,5 тонны нелегально добытого белого 
нефрита, который является полудра-
гоценным камнем,  контрабандисты 
планировали вывезти из России через 
Казахстан в Китай. Машина с грузом 
была остановлена на автомобильном 
пункте пропуска «Михайловка» Тре-
тьяковского района.

Таможенники проверили цепоч-
ку сделок с нефритом и выяснили, 
что все сделки-продажи с камнем 
являются фиктивными. В отноше-
нии перевозчика, 54-летнего жителя 
Иркутска, возбуждено уголовное дело 
за попытку контрабанды стратеги-
чески важных ресурсов. По данным 
следствия, он знал, что осуществляет 
поставку по поддельным документам, 
но продолжал это делать из корыст-
ных побуждений. 

Это уже не первая попытка вывез-
ти нефрит – аналогичные преступле-
ния были пресечены в 2019 году, когда 
партию 20 тонн также остановили на 
российско-казахстанской границе. 

Неудачливый 
инвестор

У жителя Барнаула похищено 
27 тысяч рублей под предлогом 
заработка на интернет-бирже.

В полицию обратился 53-летний 
барнаулец. Он сообщил, что в соци-
альной сети обнаружил аккаунт, 

который предлагал заработать на 
вложениях в криптовалюту. Пред-
ложение заинтересовало мужчину, 
и целый месяц он пополнял специ-
альный счет, который ему сообщили 
при переписке. 

После очередного перевода де-
нег мошенник заблокировал по-
терпевшего и связь прервалась. За 
этот период он уже успел перевести 
27 тысяч рублей «куратору» проекта. 
Оговоренную прибыль неудачливый 
инвестор так и не получил.

Сотрудники полиции предупре-
ждают: прежде чем вкладывать день-
ги или переводить их на незнакомые 
счета, необходимо посоветоваться со 
специалистами, собрать информацию 
о данной фирме или бирже.  

Охотничий 
беспредел

За первое полугодие государ-
ственными охотничьими инспек-
торами выявлено 231 правонару-
шение. Общая сумма наложенных 
штрафов составила более 300 тыс. 
рублей.

По данным Минприроды Ал-
тайского края, большая часть на-
рушений связана с охотой либо на-
хождением с оружием в руках без 
разрешений на добычу охотничьих 
ресурсов, без путевок или без воен-
ных билетов (75 нарушений).

За нахождение в транспортных 
средствах с заряженным либо рас-
чехленным оружием оштрафованы 
24 человека.

 46 охотников привлечены к от-
ветственности за нарушение правил 
охоты на пернатую дичь.

Еще 29 человек оштрафованы за 
отсутствие отметки в разрешении 
на добычу до начала ее первичной 
обработки или транспортировки. 

Кроме того, частыми нарушени-
ями стали охота в темное время без 
сигнальной одежды; отсутствие 
документов о вакцинации собак 
против бешенства; добыча охот-
ничьих ресурсов, не указанных 
в разрешении.

Также у нарушителей изъяли 
30 охотничьих орудий, не соответ-
ствующих международным стан-
дартам гуманной охоты, например 
15 ногозахватывающих капканов.

Незаконно добыто 77 копытных, 
14 особей пушных зверей и 21 особь 
пернатой дичи – ущерб охотничьему 
фонду составил более 6,2 млн рублей. 
В правоохранительные органы на-
правлено 37 заявлений о возбужде-
нии уголовных дел.

Аккуратнее 
с поездами!

Грузовой состав сбил мужчину 
в Алтайском крае. В результате на-
езда поезда он получил травмы, 
несовместимые с жизнью.

Как сообщают сотрудники транс-
портной полиции, 41-летний местный 
житель намеревался пройти через 
железнодорожные пути в районе 
остановочного пункта «Бешенцево». 
Нарушив правила поведения на же-
лезной дороге, попал под состав. По 
предварительным данным, мужчина 
был в состоянии алкогольного опья-
нения.

В транспортной полиции на-
помнили, что основной причиной 
травмирования и гибели людей на 
железнодорожных путях является 
нарушение правил поведения. До-
пустимым безопасным расстоянием 
считаются пять и более метров до 
ближайшего рельса.

Подготовил 
Никита ИВАНОВ
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